

L'entomologie en Alsace

Autor(en): **Feldtrauer, J.J.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Mitteilungen der Entomologischen Gesellschaft Basel**

Band (Jahr): **38 (1988)**

Heft 2-3

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-1042856>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

L'entomologie en Alsace

J. J. FELDTRAUER

Président de la Société Entomologique de Mulhouse
24 rue des Maraichers, F-68300 Saint-Louis.

La Société Entomologique de Mulhouse que j'ai l'honneur de présider depuis mars 1983 a vu le jour le 21 janvier 1894. Dès le début, elle édita une revue appelée alors «Mitteilungen des Mülhauser Entomologen Vereines». La parution de cette revue qui porte aujourd'hui le nom de «Bulletin de la Société Entomologique de Mulhouse» n'a été interrompue que par les épisodes de guerre qui ont tant marqué l'Alsace. Ce bulletin, trimestriel, et qui traite de tous les sujets concernant les insectes, est dirigé de main de maître par Monsieur E. KLINZIG président de notre société de 1953 à 1981 et actuellement président d'honneur. Il est assisté dans sa tâche par son fils Monsieur F. KLINZIG, vice-président et secrétaire de la société.

L'importante bibliothèque progressivement constituée à partir d'achats d'ouvrages et d'échanges de revues est gérée avec compétence par Messieurs J. L. MANTZ et J. P. OBER, son adjoint. C'est enfin Monsieur M. MOUGIN qui s'occupe de nos finances.

La Société compte actuellement très exactement 251 membres. Elle se réunit chaque second vendredi du mois (sauf juillet-août-septembre) dans son local, sis 18 rue d'Alsace à Mulhouse, dans la maison de la Fédération des Associations Culturelles, avec au programme un petit exposé. L'assemblée générale a lieu à la mi-mars un dimanche matin. Elle est traditionnellement suivie d'un repas pris en commun à midi. L'après-midi est agrémenté d'une conférence avec diapositives présentée par l'un de nos membres.

En plus de ses activités ordinaires qui consistent à étudier les insectes, la Société Entomologique de Mulhouse conserve deux collections de renom :

1. La collection LELEUX qui comprend essentiellement des lépidoptères de Franche-Comté.
2. La collection VARIN qui, spécialisée dans les Satyrides d'Europe et d'Afrique du Nord, contient les types de nombreuses sous-espèces décrites par son auteur.

En fait, l'entomologie alsacienne a une longue tradition ; dès la fin du XVIII^e siècle, la faune entomologique d'Alsace fut répertoriée et étudiée par de nombreux amateurs. J. HERRMANN de Barr (1738-1800) constitua le premier une collection d'insectes d'Alsace. F. J. OBERTHÜR de Strasbourg, grand-père du célèbre Charles OBERTHÜR, fit également une collection des papillons de notre région vers 1820. Ce fut L. P. CANTENER qui le premier publia un ouvrage sur les Lépidoptères de notre province et des départements voisins en 1834.

De 1861 à 1874, H. DE PEYERIMHOFF publia un deuxième catalogue, que termina le Dr. MACKER de 1880 à 1917. Cet ouvrage très important présente scientifiquement les papillons diurnes, nocturnes et, d'une façon extrêmement complète pour l'époque, les Microlépidoptères dont certains, découverts dans le cadre de cette œuvre, portent le nom de l'auteur.

Un troisième catalogue, réalisé par Ch. FISCHER (1887-1952), président de notre Société, traite des papillons diurnes et nocturnes du Haut-Rhin sauf les Microlépidoptères. Depuis lors, plusieurs collections importantes de Lépidoptères et de Coléoptères ont été établies, prouvant la richesse de notre faune.

Je signale enfin l'existence à Strasbourg :

1. de la Société Alsacienne d'Entomologie, sœur de la Société Entomologique de Mulhouse, et dont le vice-président A. SCHEUBEL est en train de réaliser un nouveau «Catalogue Provisoire des Rhopalocères d'Alsace».
2. du Musée Zoologique de Strasbourg qui conserve de nombreuses collections de grande valeur concernant la faune régionale des insectes.

Bibliographie citée

- CANTENER, L. P., 1834. Histoire naturelle des Lépidoptères Rhopalocères ou Papillons diurnes du département du Haut-Rhin et Bas-Rhin, de la Moselle, de la Meurthe et des Vosges. Paris et Colmar, 166 pp., 39 pl.
- FISCHER, Ch., 1940-1942. Aperçu théorique des espèces de papillons se trouvant en Alsace. Société Entomologique de Mulhouse, 305 pp.
- PEYERIMHOFF, H. de, 1909-1917. Catalogue des Lépidoptères d'Alsace. 3^{ème} éd. Bulletin de la Société d'Histoire Naturelle de Colmar. Macrolépidoptères, 280 pp. ; Microlépidoptères, 129 + 205 pp.
- SCHEUBEL, A., 1985. Lépidoptères Aparasternia d'Alsace.